
ИзНоС котеЛьНыХ ПошеЛ На СПад 
ВИце-губеРНатоР аЛекСаНдР тРеМбИцкИй о гоСудаРСтВеННо-чаСтНоМ ПаРтНеРСтВе 
В теПЛоЭНеРгетИке И гЛобаЛьНой МодеРНИзацИИ очИСтНыХ СооРужеНИй 
На кубаНСкоМ ПобеРежье И В кРаСНодаРе

ЭкоНоМИка РегИоНа: Александр Александро-
вич, в этом году на Кубани вновь установлен суточ-
ный рекорд потребления электроэнергии, при этом 
регион является энергодефицитным, какие проекты 
в сфере энергетики помогут изменить ситуацию? 
Сколько в крае производится электроэнергии и ка-
ков ее дефицит?
аЛекСаНдР тРеМбИцкИй: Начну с того, что 
совокупная мощность источников энергоснабже-
ния, расположенных на территории Краснодарского 
края, составляет 1,89 гвт. Это все тепловые элек-
тростанции (Краснодарская, Адлерская, Сочинская, 
Джубгинская, Туапсинская), гидроэлектростанции 
и другие источники небольшой мощности. Пик на-
грузок, зарегистрированный в кубанской энергоси-
стеме в июле текущего года, составил более 5 гвт. 
Разница  — это тот объем мощности, который не 
производится в нашем регионе. Я специально по-
добрал именно такую формулировку. К сожалению, 
очень многие некорректно используют термин 
«энергодефицит». Это весьма условное понятие. 
у нас с 1920-х годов и по настоящее время создана 
самая эффективная в мире система электроснаб-
жения. в целом для нужд страны были созданы 
либо создаются сейчас и модернизируются круп-
ные системы генерации мощности  — гидроэлек-
тростанции, тепловые и атомные электростанции 
и т. д., соединенные между собой магистральными 
сетями. все источники наряду с магистральной се-
тевой инфраструктурой призваны удовлетворять 
потребности всей страны в целом. именно поэтому 
разница между генерацией внутри региона и потре-
блением не говорит о том, что электрической мощ-
ности не хватает. С наличием мощностей проблем 
нет, вопрос решается перетоками мощности внутри 
единой энергосистемы.

Более корректно озвучить другую проблему. 
На протяжении многих лет темпы развития нашего 
региона существенно опережают темпы развития 
инфраструктуры. в крае идет активное жилищное 
строительство, развитие социальной и курортной 
сфер, растут производственные мощности. Это, 
безусловно, дает дополнительную нагрузку на ин-
фраструктуру. Поэтому, с целью решения данной 
проблемы, в прошлом году в регионе была утверж-
дена программа перспективного развития электро-

энергетики, в соответствии с которой утверждаются 
инвестиционные программы сетевых организаций. 
их реализация создаст необходимый запас проч-
ности и баланс между существующими и перспек-
тивными нагрузками.
ЭР: Недавно «дочка» группы компаний «Хе-
вел»  — ООО «возобновляемые источники энер-
гии»  — объявила аукцион на строительство сол-
нечной электростанции в Северском районе. Это 
второй проект компании «Хевел» на Кубани, на-
сколько они значимы для региона?
а. т. Безусловно, соответствующие проекты важ-
ны для нашего региона. Они не дадут в большом 
объеме новые мощности, но их реализация не по-
влечет за собой увеличения тарифов, а с другой 
стороны, позволит компенсировать потери мощ-
ности при транспортировке электрической энергии. 
Поэтому реализация таких проектов, как строи-
тельство солнечной электростанции в Северском 
районе, конечно, внесет положительную лепту в 
обеспечение электрической потребности региона 
и способность улучшить энергетический баланс 

путем компенсации потерь мощности при транспор-
тировке. Более того, подобные проекты не влекут за 
собой вредных выбросов в атмосферу.
ЭР: Ранее сообщалось о заключении инвестсо-
глашения по строительству ТЭС ударная. в какой 
стадии находится его реализация?
а. т. ТЭС «ударная» — это объект федерального 
значения. Он был инициирован Минэнерго России в 
2015 году в первую очередь для поддержания ста-
бильного энергобаланса Крымского полуострова 
и снятия нагрузок с магистральных сетей. Объект 
реализуется компанией «Технопромэкспорт» и на 
сегодняшний день находится в активной фазе: идут 
строительно-монтажные работы, выполнены фун-
даменты под паровые и газовые турбины, в сентя-
бре начнется монтаж паровых турбин. ввод станции 
в эксплуатацию намечен на декабрь 2023 года. Ее 
мощность составит 500 МвА.
ЭР: До 2022 года не менее 95% тепла должно отпу-
скаться частными операторами. Каков этот показа-
тель на Кубани сегодня? успеет ли регион к указан-
ной дате добиться поставленной задачи? Насколько 
активно заключаются концессионные соглашения в 
теплоэнергетике в этом году?

На ПРотяжеНИИ МНогИХ Лет 
теМПы РазВИтИя Нашего 
РегИоНа СущеСтВеННо 
оПеРежают теМПы 
РазВИтИя ИНфРаСтРуктуРы. 
В кРае Идет актИВНое 
жИЛИщНое СтРоИтеЛьСтВо, 
РазВИтИе СоцИаЛьНой И 
куРоРтНой СфеР, РаСтут 
ПРоИзВодСтВеННые 
МощНоСтИ. Это, безуСЛоВНо, 
дает доПоЛНИтеЛьНую 
НагРузку На ИНфРаСтРуктуРу

а. т. в текущем году этот показатель должен 
достигнуть 90%. На сегодняшний день он равен 
88,7%. в крае сейчас ведется активная политика по 
привлечению частных инвестиций в тепловой ком-
плекс. Но главной целью является не наличие част-
ных компаний как таковых, а именно привлечение 
инвестиций в модернизацию систем теплоснабже-

ния. Мы активно идем по этому пути. С 2020 года на 
территории Краснодарского края заключено 13 кон-
цессионных соглашений в отношении систем тепло-
снабжения и горячего водоснабжения. в Ейский, 
Северский, успенский, Кущевский, Кавказский, 
Ленинградский районы и в горячий Ключ пришли 
инвесторы, которые уже сейчас осуществляют эф-
фективную эксплуатацию систем теплоснабжения. 
и в этом году мы увидим первые результаты их ра-
боты в виде модернизированных котельных.

На сегодняшний день в финальной стадии 
согласования концессионные соглашения по Сла-
вянскому, Тихорецкому, Апшеронскому, Новопо-
кровскому, Мостовскому, Брюховецкому районам. 
Общий объем инвестиций по всем заключенным 
и планируемым к заключению концессиям соста-
вит порядка 3 млрд руб. в целом практически все 
районы уже включились в этот процесс. К примеру, 
на сегодняшний день подписана дорожная карта 
по городу Сочи, где действует самый крупный из 
оставшихся на территории края МуПов. Поэтому у 
нас есть полная уверенность, что поставленная за-
дача будет достигнута.

В цеЛоМ По кРаю уРоВеНь 
ИзНоСа котеЛьНыХ 
СокРатИЛСя С 62% до 58%, 
СРедНИй уРоВеНь ИзНоСа 
теПЛоВыХ Сетей — С 71% 
до 66%. СРедНИй уРоВеНь 
ПотеРь ПРИ ПРоИзВодСтВе 
И тРаНСПоРтИРоВке теПЛоВой 
ЭНеРгИИ уМеНьшИЛСя 
С 15,8% В 2015 году до 13,1% 
По СоСтояНИю На коНец 
2020 года

Что касается модернизации котельных, четыре 
года назад мы поставили перед собой амбициоз-
ную задачу добиться ежегодной модернизации не 
менее 80 объектов теплоснабжения. На тот момент 
эта цифра составляла менее 30 котельных в год. 
За это время было сделано немало, и в этом году 
у нас будет модернизировано уже 55 котельных. 
в том числе 34 — на частные средства.

в ходе модернизации из эксплуатации выво-
дятся устаревшие, неэффективные объекты, вы-
работавшие нормативный срок эксплуатации, при 
этом снижаются расходы на содержание, обслужи-
вание, топливно-энергетические ресурсы. в целом 
по краю уровень износа котельных сократился с 
62% до 58%, средний уровень износа тепловых се-
тей — с 71% до 66%. Средний уровень потерь при 
производстве и транспортировке тепловой энергии 
уменьшился с 15,8% в 2015 году до 13,1% по со-
стоянию на конец 2020 года.
ЭР: 1 июня государственная дума приняла в тре-
тьем чтении изменения в закон о газоснабжении 
в Российской Федерации. в соответствии с по-
правками, газ до границ участка домовладения 
будут подводить без привлечения средств граждан. 
Сколько домовладений предстоит газифицировать 
на Кубани и в какие сроки? За счет каких средств 
это будет сделано?
а. т. Догазификация распространяется на бес-
платное подключение индивидуальных жилых 
домов в населенных пунктах, где уже проложены 
внутрипоселковые сети и требуется, как прави-
ло, достроить газопроводы до границ земельных 
участков, на которых расположены такие дома. 
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Совокупная мощноСть иСточников энергоСнабжения, раСположенных на территории региона, 

СоСтавляет 1,89 гвт
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первые лица

ПеРВые ЛИца


